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الفعل _كما تعلمنا سابقًا_ كلمة تدلُّ عملٍ يحتاجُ إلى زمنٍ لحدوثه 
ويحدث هذا الفعل في ثلاثِةِ أزمنَةِ :
· الزّمن الماضي (حدَثَ)
· الزّمن الحاضر(يحدُثُ الآنَ)
· وزمن المستقبلِ (سَيحدُثُ)
حديثنا اليوم سيكون حول الفعلِ المضارع :
· الفعل المضارعُ كلمةٌ تدلُّ على عملٍ يحدُثُ الآن، يعني في الزّمنِ الحاضِرِ أو يدلُّ على عملٍ سوف يحدثُ في المستقبلِ.
في الزّمنِ الحاضرِ: أنا أكتُبُ     هي تكتبُ    نحن نكتُبُ    هو يدرُسُ
في المستقبلِ:   رُبَّما نبدَأُ بقطفِ الزّيتون بعد غدٍّ 
في هذه الجملة نفهم من خلال السّياق أن الفعل المضارع نبدأ يدلّ على المستقبل والّذي ساعدنا في معرفة ذلك هو عبارة "بعد غدٍّ"
أيضا يمكننا أن نعرفَ أن الفعلَ المضارعَ يدلُّ على المستقبلِ من خلال حرف السّين بـمعنى سوف :
سأدرسُ _ سوفَ أدرُسُ      سننجحُ _ سوفَ ننججُ
إذا سبقت السين الفعل المضارع فإنه دائمًا يدلُّ على الزمن المستقبل
سأزورُ بيتَ جدّي مع عائلتي.      سَنحتفِلُ بعيدِ ميلادِ أُختي.
· خَصائصُ الفعل المضارع :
· كَسائر الأفعال لا يقبل( ال )التعريف / التّناوين/التّاء المربوطة .
· الفعلُ المضارع يقبلُ (السّين) بمعنى سوف 
مثال ذلك: يلعبُ -  سيلعبُ
· الفعلُ المضارع لا يقبلُ (تاء التّاّنيث) .
مثال : تكتُبُ  -  تكتبُتْ x
· الفعلُ المضارع يبداُ بأحرفِ المضارعةِ المجموعةِ بكلمةِ (نأْتي).
 أمثلة  :     نـحترِمُ الكِبارَ والصّغارَ .
              أقرأ قِصصي المفضّلة في المكتَبَةِ .
              تسمعُ البنتُ كلامَ أمّها.
              يفرحُ الأبُ بنجاحِ أولادَه.
ملاحظة : لكي نستدلَّ على الفعل المضارع من بينِ مجموعة أفعال نضع قبله حرف السين بـمعنى سوف ،إذا حصلنا على فعل ذي معنى فحينها يـمكننا أن نحدد أن الفعل ينتمي إلى الأفعال المضارعة .        
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· نموذج لإسناد الفعل المضارع  لكي يتسنى لنا معرفة صيغة الفعل المضارع:
	الضّميرُ الْـمُنفصِلُ
	الفعلُ الْـمُضارع
	الضمير المتصل
	الضّميرُ الْـمُنفصِلُ
	الفعلُ الْـمُضارع
	الضمير المتصل

	أنا
	أدرُسُ
	_____
	هُنَّ
	يَدرُسْنَ
	نون النسوة

	نَحْنُ
	نَدرُسُ
	_____
	أنتَ
	تَدرُسُ
	____

	هُوَ
	يدرُسُ
	_____
	أنتِ
	تَدرُسيــنَ
	ياء المخاطبة

	هِيَ
	تَدرُسُ
	_____
	أنتُما(لِلْمُذكّرِ)
	تَدرُسانِ
	ألف الاثنين

	هُما(لِلْمُذكّرِ)
	يَدرُسانِ
	ألف الاثنين
	أنتُما(لِلْمُؤنّثِ)
	تَدرُسانِ
	ألف الاثنين

	هُما(لِلْمُؤنّثِ)
	تَدرُسانِ
	ألف الاثنين
	أنتُم
	تَدرُسونَ
	واو الجماعة

	هُم
	يَدرُسونَ
	واو الجماعة
	أنتُنَّ
	تَدرُسْنَ
	نون النسوة



ملاجظة: الحروف التي تسبق الفعل الملونة باللون الأحمر هي حروف المضارعة
والجزء الملون باللون الأحضر هو الضمير المتصل بالفعل المضارع والّذي يأخذ وظيفة الفاعل (ضمائر ت و ا ن ي نا ) 
***بعد قراءة الشرح أسند الفعل المضارع يُرسلُ مع الضمائر المنفصلة في جدول مرتب في دفترك!

image1.png




